

UNIVERSIDAD DEL MAR

=CAMPUS HUATULCO=

LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO DE LA ONU: ALCANCES A 2006 Y TENDENCIAS DE CUMPLIMIENTO PARA EL AÑO 2015

TESIS

QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE LICENCIADO EN RELACIONES INTERNACIONALES PRESENTA A ISAAC FLORES DELGADO DIRECTOR: DR. LIBORIO VILLALOBOS CALDERÓN

Introducción

Naciones Unidas es una organización que fue creada en 1945 bajo los siguientes cuatro propósitos: 1) Mantener la paz y la seguridad internacionales, 2) Fomentar entre las naciones relaciones de amistad, 3) Realizar la cooperación internacional y 4) Servir de centro que armonice los esfuerzos de las naciones por alcanzar estos propósitos. Sin embargo, la finalidad de esta organización descansaba principalmente en mantener el statu quo alcanzado tras el final de la Segunda Guerra Mundial, es decir, mantener la paz y la seguridad internacionales.

En el momento de su creación, la ONU contaba con 50 Estados miembros, más Polonia, cuyo gobierno se encontraba en el exilio, y su estructura inicial estaba conformada por seis órganos principales. Sin embargo, a lo largo de la existencia de esta organización, el escenario internacional ha venido experimentando constantes cambios, modificando el contexto económico, social, político y hasta ambiental y ningún rincón del planeta parece quedarse al margen de estos cambios. De tal forma, es incuestionable que existen muchas diferencias entre el escenario de 1945 y el de inicio del siglo XXI.

Lo anterior significa que, a grandes rasgos, el mundo entero ha cambiado de una manera muy notoria, y de hecho, el número de miembros de la ONU también ha aumentado considerablemente, y con el ingreso reciente de Montenegro, el número total asciende a 192 Estados. Sin embargo, esta organización no ha experimentado el mismo proceso de cambio y no ha actualizado su estructura en la forma en la que lo exige el nuevo y cambiante contexto internacional.

Habiendo llegado a este punto, debemos mencionar que la base de esta investigación no gira en torno a estudiar las reformas hechas a la Carta, ni mucho menos proponer algunas, sino más bien establecer que la mayoría de los problemas a los que tiene que hacer frente Naciones Unidas a inicio del siglo XXI es diametralmente distinta a los de 1945. Esto nos muestra que la ONU está diseñada para hacer frente a un escenario de hace 60 años y cuyos creadores nunca imaginaron que el tema de la degradación ambiental, por mencionar sólo un ejemplo, se convertiría en uno de los principales tópicos de la agenda internacional.

Bajo este lineamiento, más allá de luchar contra la proliferación de armas, la inestabilidad política y las enfermedades, la ONU tiene que hacer frente a problemáticas

cuya aparición es reciente dentro de la agenda internacional, tales como el terrorismo, la migración indocumentada internacional, la degradación ambiental, el narcotráfico, las pandemias, entre otras.

Así, Naciones Unidas al enfrentarse a esta serie de problemáticas requiere una acción conjunta debido a la trasnacionalización de dichos desafíos porque el triunfo de estos no sólo representa la derrota de la cooperación internacional sino más bien la derrota del mundo civilizado.

Ante este polémico escenario, la ONU debe tener la capacidad de adaptarse a los constantes cambios internacionales para convertirse en un instrumento de mayor eficacia y lograr el apoyo de todos los Estados miembros en busca de soluciones colectivas y responsabilidades compartidas.

Buscando atender a estos retos, la Asamblea General decidió, en 1998, convocar a una cumbre del más alto nivel para proponer un programa que estableciera una serie de medidas para hacer frente a los principales desafíos del nuevo siglo.

En consecuencia, y tras celebrarse esta cumbre en el año 2000, denominada Cumbre del Milenio, se aprobó el documento llamado *Declaración del Milenio* en el cual los participantes plasmaron una serie de propuestas concretadas en los siguientes objetivos.

- 1. Erradicar la pobreza extrema y el hambre.
- 2. Lograr la enseñanza primaria universal.
- 3. Promover la igualdad entre los sexos y la autonomía de la mujer.
- 4. Reducir la mortalidad de los niños menores de 5 años.
- 5. Mejorar la salud materna.
- 6. Combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades.
 - 7. Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente.
 - 8. Fomentar una asociación mundial para el desarrollo.

Sin embargo, y a pesar de la voluntad y los esfuerzos de la propia ONU por cumplir con estos objetivos, muchas han sido las críticas que esta declaración ha sufrido, y algunos, quizá de forma visceral, la han llegado a llamar la *Utopía del Milenio* por considerar que la dificultad y complejidad de dichos objetivos, aunada a la carente voluntad política de algunos Estados, hará imposible el cumplimiento de los objetivos establecidos en tal declaración.

Es en este contexto de escepticismo en el cual ubicamos la temática que nos atañe y es por ello que resulta interesante dar seguimiento a los objetivos planteados por tal declaración para hacer el posterior análisis correspondiente acerca de la viabilidad que ha tenido su aplicación y la factibilidad de cumplimiento para el año 2015, fecha señalada por la Declaración del Milenio como límite para dar cumplimiento a los Objetivos.

Siguiendo esta línea temática, el objetivo principal de este ejercicio académico persigue conocer a fondo cuál es la situación de los logros alcanzados con base en los objetivos establecidos, y con esta información hacer un análisis de las tendencias sobre la factibilidad de cumplimiento cabal, para el año 2015, de los 8 objetivos establecidos a raíz de la Declaración del Milenio.

Dentro de los objetivos particulares pretendemos: 1) analizar la estructura de la ONU, 2) conocer y analizar los principales retos de la sociedad internacional a inicio del siglo XXI, y 3) analizar la estructura y contenido de la Declaración del Milenio.

En este sentido, debemos comentar que la hipótesis está establecida en los siguientes términos:

Debido a que el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio implica no solamente voluntad política sino también otros factores, las tendencias de cumplimiento de los Objetivos para el año 2015, con base en la información disponible, presentarán un escenario complicado en la medida en que los objetivos planteados son de una envergadura mayúscula y el espacio de tiempo para su cumplimiento muy reducido. Dentro de tales factores, podemos mencionar:

• El compromiso real y responsable por parte de los Estados.

- La existencia de adelantos científicos para combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades.
- La concienciación de todos los seres humanos para procurar una relación respetuosa con el medio.
- El cambio de idiosincrasia de millones de personas para modificar sus valores y propiciar la equidad de género.

En lo que respecta a la metodología a utilizar, nuestra investigación está basada en un esquema deductivo partiendo de una visión general, representada por el estudio de los principales desafíos que enfrenta el mundo entero a inicio del siglo XXI, pasando por el estudio del origen y la estructura de la ONU y de la Declaración del Milenio, hasta llegar al análisis detallado de todos los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

De esta forma, el primer capítulo está enfocado en el estudio de la ONU como institución haciendo hincapié en el momento coyuntural de su origen. En este sentido, y con el objeto de entender el funcionamiento de esta organización, realizamos un análisis sobre el trasfondo de cada uno de los propósitos y principios establecidos en la Carta de las Naciones Unidas.

Además, el primer capítulo presenta un análisis sobre la igualdad soberana de los Estados confrontándola con el derecho de veto de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad con el objeto de comprender qué tan llevada a la práctica ha sido la retórica de la equidad entre los miembros de las Naciones Unidas.

A su vez, resaltamos el trabajo de la Organización como ente capaz de dar solución a conflictos que ponen en riesgo a la población de determinadas regiones o de, incluso, todo el mundo promoviendo, además de mantener la paz y la seguridad, la cooperación internacional.

Siguiendo este enfoque, debemos mencionar que después de la creación de esta organización, el mundo siguió experimentando cambios en todos los aspectos y principalmente en la geopolítica de tal forma que, una vez concluida la Segunda Guerra Mundial, el mundo se vio envuelto en una nueva denominada Guerra Fría y en este

sentido, presentamos algunas reflexiones acerca del papel de la ONU durante esta etapa de la historia.

Además, y para continuar esa misma línea temática, presentamos algunas reflexiones relacionadas con el fin de la Guerra Fría y el auge de la globalización como parte de un proceso evolutivo contextualizando la vida de las Naciones Unidas en un escenario ajeno a la estática.

Por su parte, el segundo capítulo resalta el papel de la cooperación internacional como medio para afrontar los principales desafíos globales a inicio del siglo XXI, y aunque no sigue el parámetro histórico trazado por el capítulo previo, menciona y analiza los principales desafíos acrecentados o generados con el auge de la globalización. Dentro de los acrecentados enlistamos a la pobreza, el analfabetismo, el fortalecimiento de la democracia, el armamento y la paz duradera; mientras que dentro de los desafíos generados enlistamos al terrorismo, la migración indocumentada internacional, el narcotráfico, la degradación ambiental y la salud conjuntamente con los retos que plantean las enfermedades.

Desde esta perspectiva, dicho capítulo representa un diagnóstico de la situación en el mundo a inicio del tercer milenio y deja en claro que la labor de las Naciones Unidas ya no gira solamente en torno a las cuestiones de la paz y la seguridad internacionales, sino también en torno a cuestiones sociales y económicas.

En consecuencia, la información y el análisis presentado en este capítulo resultan imprescindibles para contextualizar la existencia de la Cumbre del Milenio, objeto de estudio del tercer capítulo.

Con base en los dos primeros capítulos, el tercero está enfocado en el análisis de la Cumbre del Milenio, y la presenta como la catarsis de la sociedad internacional en aras de mejorar el escenario planteado en el segundo capítulo.

Desde esta perspectiva, esta parte de la investigación menciona la forma en la que esta cumbre fue convocada resaltando el interés particular mostrado por la Secretaría General de la ONU al preparar el informe previo titulado *Nosotros los pueblos, la función de las Naciones Unidas en el siglo XXI*. Así, este informe es objeto

de análisis con la intención de comprender el contenido de la Declaración del Milenio, la cual fue resultado de la Cumbre.

A su vez, el análisis de la Declaración del Milenio resulta imprescindible debido a que establece las medidas necesarias para hacer frente a los principales desafíos que, desde la perspectiva de las Naciones Unidas, aquejan al mundo entero.

En consecuencia, con base en las medidas propuestas por la Declaración, la ONU decide establecer un orden jerárquico de prioridades y plasmarlo en los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Por su parte, en el cuarto capítulo hacemos un seguimiento detallado de cada uno de los objetivos formulados a raíz de la resolución de la Asamblea General conocida como Declaración del Milenio y evaluamos la información más actualizada disponible relacionada con el cumplimiento de los Objetivos.

Una vez realizado el seguimiento, y como parte complementaria de este último capítulo, hacemos un análisis de las tendencias mostradas con base en los datos estudiados y los avances registrados. En este contexto, este análisis resulta muy importante en la medida en que nos permite observar el nivel de cumplimiento de cada uno de los objetivos establecidos.

Continuando con este punto de vista, el capitulado de esta investigación nos lleva de la mano hacia el análisis particular de cada objetivo y sus metas correspondientes para conocer su nivel de cumplimiento y poder evaluar cuáles van a ser cumplidas y cuáles no.

Para cerrar estos párrafos introductorios, cabe mencionar que la mayoría de la información presentada en esta investigación proviene de sitios oficiales de Internet del sistema de la ONU. Así, cualquier dato o información citada puede ser corroborada mediante las direcciones proporcionadas.